
0７２０22年 ４月 18日·星期一│本版编辑 于彧│美术编辑 赵军│校对 刘芳│E—mail:ldwbgh@126.com │ 本版热线电话：63523314 63581010专题【人物】

□本报记者 孙艳 通讯员 张爽

职工故事
线索征集邮箱： ldwbgh@126.com

“北京是座依水而建、 因水
而兴的城市， 发端于永定河冲积
扇之上 ， 水是这座城市的灵魂
……” 北京市水科学技术研究院
水战略与水文化研究所技术总师
马东春讲起北京水历史和文化，
娓娓道来。

深耕十余载， 马东春参与、
承担并负责完成60余项国家级、
市级及区级项目， 所主持的多项
研究具有首创性， 为水务工作开
展打下坚实根基。 她也因此获得
北京水务科学技术奖、 北京优秀
工程咨询成果奖、 大禹奖、 北京
市哲学社会科学优秀成果奖等20
余项奖项。

水战略与政策研究是市水科
院新的研究领域， 水战略所刚组
建之初， 马东春负责部门工作。
面对人员少、 任务重、 强度大等
困难， 她以 “咬定青山不放松”
的坚韧， 一头扎进水务科研事业
的海洋。

一边啃资料、一边跑现场，一
边请教专家、 一边走访各处，“科
研虽然有苦又累， 但是当一项项
成果转化为实际应用时， 油然而
生的自豪感让自己更快乐。 ”马东
春回忆。就这样，她带领团队刻苦
钻研， 在河长制、 节水型社会建
设、水利史与水文化、雨洪水再生
水利用政策等方面的科研成果
得到广泛应用 ， 在生态经济 、
流域管理 、水与经济社会协调发
展、京津冀协同发展、最严格水资
源管理制度等方面的研究成果和
经验在全市乃至全国得以推广和

应用。 这些年来马东春团队获得
了“全国巾帼文明岗”、北京市三
八红旗集体等荣誉。

战略政策研究要具有前瞻性
和超前性， 才能更好指导推动治
水工作。 马东春自2009年起对北
京水生态服务功能与价值这一课
题开展研究， “水生态服务价值
研究是对水生态系统的各项服务
功能的价值量化评价， 是揭示水
生态系统对社会经济的支撑作
用、 全面认识水资源价值的重要
环节。” 马东春介绍。 作为前沿

研究， 既无经验可借鉴， 也无现
成模式可参考。 前方无路就趟出
一条， 马东春誓要探索出一套适
用于北京的模式。 她带领团队借
鉴其他领域的相关经验， 在拿到
详细资料后， 细抠每个数据和指
标， 遇到难题时主动请教专家，
一次又一次进行尝试， 不断总结
经验。 经过一年多的攻关， 最终
摸索出适用于北京水生态服务评
价的体系和方法， 为有关方面决
策提供了科学支撑。

以这项已经研究十多年的课

题为基础， 马东春根据不断展开
的新研究需求， 进一步探索科研
成果落地应用。 去年她带队到密
云水库上游多个村庄走访， 这些
村庄为了保护水源而退耕退养，
她到这里通过农户入户调查， 了
解当地农户生计状况以及生态管
理政策对农民农村农业的影响 ，
“我们的研究就是为了让农民的
日子越过越好， 让村民们为保水
作出的贡献得到回报， 真正实现
把绿水青山变成金山银山， 这也
是我们做这些研究的意义所在。”
马东春说。

让马东春至今都记忆深刻
的， 是在2012年全面开展的第一
次全国水利普查中， 北京在普查
工作中加入了水文化遗产调查专
项普查。 “这项工作摸清了北京
水文化遗产的 ‘家底儿 ’， 掌握
了水文化与城市的脉络， 评价了
水文化遗产的价值， 还为全国其
他省市的水文化遗产保护工作提
供了经验借鉴。” 马东春介绍。

由于当时北京作为全国第一
个开展水文化普查的省市， 无现
成经验可参考， 她只能带领团队
边摸索边调查边总结， 前往各区
史志办、 文化馆等查阅大量史料
文献， 从繁杂的信息中剥离出涉
水内容， 再跑遍河流湖泊、 汤泉
古井、 古城村镇等做现场勘查复
核。 最终通过与专家研讨、 分析
论证、 民间访谈等方式， 建立了
1950年以前北京历史发展过程中
各个时代的水文化遗产数据库，
深入挖掘了其文化内涵和精髓。

去年市文物局、 市水务局公
布了 《北京市第一批水利遗产名
录》， 马东春团队的成果再次提
供了有力的科技支撑。 “保护传
承弘扬水文化， 是我们每个水务
人的责任。” 马东春说道 。 随后
去年年底的国家水利遗产申报工
作紧锣密鼓开始， 尽管申报时间
不到一个月且任务繁重， 马东春
依然条理清晰地安排各项工作，
她带领团队早出晚归， 到西城区
史办、 志办、 文化馆等地查询资
料， “侯仁之老先生的 《什刹海
志》 及其他前辈志书， 让今天的
我们站在巨人的肩膀上， 前期工
作更为扎实。” 马东春说。 同时
她每天走访专业人员、 访谈管理
人员、 咨询当地专家， 有时反复
跑现场复核数据和资料。

在马东春的带领下， 团队有
条不紊地进行科学评估、 系统分
析， 总结提炼出西城什刹海及北
海作为永定河文化 、 皇城水文
化、 大运河文化集中体现的文化
特点， 挖掘其所呈现出的水利遗
产的丰富性、 治水文化内涵的集
中性、 地域民俗文化聚集性和历
史文化的悠久性特征， 将西城什
刹海及北海作为首批国家水利遗
产的北京市首个申报遗产上报。

“今年我们还要开展三山五
园历史水系恢复、 首都核心功能
区的历史水系恢复等课题研究，
我将继续向着 ‘将论文写在京华
大地上’ 的目标努力前进， 在保
护传承弘扬水文化上作出更大的
贡献。” 马东春说。

“一个女同志， 做好后勤保
障就行了， 为啥非要选择风吹日
晒的一线执法工作啊？” 面对质
疑， 密云区密云水库综合执法大
队石城分队队员王春晓笑着说，
“执法队员怎么能在办公室执法
呢？ 只有深入一线才能干好执法
工作啊。”

2008年5月参加工作的王春
晓是密云水库综合执法大队中为
数不多的女执法队员之一。 刚从
大队机关调到石城分队从事执法
工作的时候， 男队员们都劝她，
“你就在家里做好内勤和文书工
作，别去水库里巡查了，太难走，
等我们发现违法人， 你回来做案
卷就行了。 ”王春晓知道他们的好
意，但是她想的更多的是，身为一
名党员，要坚持迎难而上。而且女
执法队员或许有时还能发挥更好
的作用。 因此， 她坚持和男队员
一起去库区执法检查。

一次执法行动中， 队员们发
现了一名非法钓鱼人员， 刚一靠
近， 钓鱼人转身就跑， 王春晓和
队友分头去追， 追赶过程中， 因
山路难行， 她还一不小心摔了一
跤， 一阵钻心的疼痛袭来， 她只
缓了一缓 ， 就站起来追上了队
友 。 此时队友已抓住了违法人
员， 那个人情绪激动， 根本不配
合执法工作。 王春晓拽了拽队友

的袖子， 示意其不要说话。 她掏
出自己的证件， 微笑着对钓鱼人
说： “大爷， 您好， 我是密云水
库综合执法大队的王春晓。 我们
这密云水库环境好吧？ 看您不像
我们这村里人呀？” 钓鱼人一看
是个姑娘， 说话又温柔， 抵触情
绪小了些， 说， “我就是听人说
密云水库鱼好、 环境好， 才从市
里到这儿看看、 钓个鱼， 就这一
次就让你们逮住了。” 王春晓继
续耐心地说： “大爷， 谢谢您夸

水库环境好， 这说明我们密云人
保护得好。 它是我们首都北京的
大水缸， 所以法律明确规定这里
不能钓鱼。 您从市里来， 平常喝
的水里还有这里出的呢， 就更不
能破坏这里的环境啦。” 在她的
耐心说服教育下， 这名钓鱼人员
接受了行政处罚， 而她也一直到
案卷做完以后才后知后觉地感觉
到尾椎骨还疼着呢。 完工后到医
院一检查， 发现是尾骨骨折， 工
伤鉴定为10级伤残。

一线执法工作的辛苦没有吓
退王春晓， 她还自己总结了水库
执法 “四最”， 即： 最毁容的是
夏季执法 ， 穿着长衣长裤进库
区， 出来还能发现几个蚊虫叮咬
的大包或不知何时被划伤的小口
子 ， 一夏天过去能变成 “非洲
人”；最难走的是冬天上冰巡查执
法，每次回来都腰酸腿疼，比走山
路还累；最为难的是节假日，水库
天蓝水清鱼鲜，违法人员多，执法
人员不能休息， 每次都要硬下心
拒绝女儿陪玩的要求； 最害怕的
是看见蛇从自己面前悠闲爬过，
既不能跑也不敢惊叫。

除了执法队员， 王春晓在队
里还有很多身份， 她既是大队党
支部宣传委员 ， 又是工会副主
席， 一方面承担着密云水库水源
保护科普宣传工作， 另一方面还
要心系保水一线执法人员， 当好
职工贴心人。 “我坚持宣传工作
服务于政治建设和大队中心工
作 ， 抓理论学习 ， 强化思想保
障。 积极主动贯彻大队党建工作
部署， 围绕中心谋划党建工作，
制定年度工作计划， 坚持 ‘三会
一课’ 制度， 组织开展丰富多彩
的宣传活动， 把思想政治建设抓
在日常、 严在经常。” 王春晓说，
她组织的 “践行水库精神、 勇担
保水责任 ” 主题党日活动获得

2020年密云区区直机关优秀保水
主题党日典型材料 ,她2021年被
评为密云区优秀党务工作者。

在工会工作方面， 身在一线
工作的王春晓， 更能深切体会保
水一线执法人员的辛苦 。 2021
年， 在密云区总工会的大力支持
下， 密云水库综合执法大队组建
了 “职工之家”， 王春晓精心设
计职工之家的建设工作， 购买按
摩椅为一线执法人员解除疲劳，
购买卡拉OK、 羽毛球、 瑜伽垫、
臂力棒、 围棋等设施为职工缓解
工作压力， 建立读书阅览室为职
工补足 “精神之钙”。 为了促进
职工之间的交流， 王春晓积极组
织开展健步走、 夏送清凉、 职工
趣味运动会等活动。 不仅如此，
她还时刻关心职工生活和身心健
康， 对职工生病住院等， 做到上
门探望、 慰问； 在各种节日、 职
工生日期间开展慰问活动， 竭尽
所能帮助职工排忧解难。 同时，
组织大队单身职工参加区总工会
举办的联谊会， 帮助广大单身职
工解决工作压力大 、 业余时间
少、 社交圈子小造成的交友难、
婚恋难等问题。

王春晓说： “我工作的时间
虽不算长 ， 但从事的岗位却不
少， 我有勇气当好保水人， 也有
信心完成各项任务。”

□本报记者 王路曼

趟新路服务水生态“摸家底”弘扬水文化
市水科学技术研究院水战略与水文化研究所技术总师马东春：

为守护首都的“大水缸”，愿做保水“女先锋”
密云水库综合执法大队石城分队队员王春晓：

马东春 （中）


